Página: 8

\$37,970.87

Reforma Sección: Nacional 2023-10-28 04:21:32



LA TRAGEDIA causada por "Otis" es de enormes dimensiones y va para largo pero, al menos en lo inmediato, el **Gobierno federal** ha decidido entregarle el control de la situación al **Ejército**.

Y QUIZÁS esa sí es una de las tareas que históricamente han desempeñado las **Fuerzas Armadas** ayudando a **millones de mexicanos** en las peores circunstancias.

NO ES por nada, pero todo indica que pueden ser mejores en aplicar el **Plan DN-3** que en la construcción de un tren, pero lo que importa ahora es que su acción sea pronta y eficaz, además de transparente y puntual.

EXISTE el riesgo latente de un **estallido social** de enormes proporciones en **Acapulco** si las acciones gubernamentales no atienden de inmediato las necesidades de víveres, comida caliente, restablecimiento de la electricidad, la telefonía y el internet.

Y AUNQUE las versiones de que el **Ejército** retenía la ayuda civil no eran el mejor síntoma de eficiencia, todo terminará bien si hay control y el apoyo alivia. ¡AH! Y si se dejan ayudar, pues hay una **sociedad** activa y lista para apoyar como en otras ocasiones similares.

VAYA que los desastres ponen a prueba a un **gobierno** y que algunas encomiendas no parecen estar bien resueltas.

AL SECRETARIO de Turismo, **Miguel Torruco**, le encargaron organizar el puente aéreo para evacuar **turistas** y mientras uno de los vuelos regresó solo **40 pasajeros**, otras dos aerolíneas retornaron con sus aviones vacíos porque Torruco no pudo organizar los traslados al aeropuerto.

ESO SÍ, la gobernadora **Evelyn Salgado** seguro se ganará un premio... pero de moda con sus botas limpias e impecables, algo extraño porque lo que sobra en Acapulco es lodo, polvo, vidrios, escombros y basura. Que diga dónde compró esas botas que no se ensucian.

LA TENSA espera de las corcholatitas de **Morena**, **PT** y **PVEM** que buscan la candidatura a nueve **gobier-nos estatales** se va a alargar 11 días, hasta el 10 de noviembre.

AUNQUE se esperaba que los resultados fueran revelados el lunes, un escueto comunicado informó ayer del aplazamiento sin dar razones.

ALGUNOS dicen que la decisión del **INE** de que los partidos deben postular a **cinco mujeres** y **cuatro hombres** les descuadró el tablero y necesitan tiempo para reacomodarlo.

OTROS afirman que los primeros resultados de las **encuestas** en entidades como la **CDMX**, **Puebla** y **Chiapas** están tan cerrados entre los dos punteros que podrían causar conflictos internos y hasta rupturas. SEA CUAL SEA la verdadera razón, el aplazamiento generó inquietud y desató una avalancha de suspicacias y sospechosismos que pinta para crecer de aquí a que se den los resultados.



El Universal Sección: Nacional 2023-10-28 03:59:52

207 cm2

Página: 2 \$23,226.79

1/1

## BAJO RESERVA

## Acapulco en crisis... pero en Huehuetoca habrá farmaciota

:::: Mientras en Acapulco escasean los alimentos, el agua potable y el combustible, el presidente Andrés Manuel López Obrador delegó el control de la situación en el Ejército y se fue de gira a las tierras que comienza a gobernar Delfina Gómez, donde volvió a anunciar su "farmacia más grande del mundo", que se establecerá en Huehuetoca. Nos hacen ver que las imágenes que llegan desde el puerto guerrerense muestran a pobladores ordeñando depósitos de las gasolineras, equipos municipales rescatando todavía cadáveres de las zonas afectadas y personas saqueando comercios. Nos cuentan que pese a la experiencia de los militares con el Plan DN-III, la situación en Acapulco está lejos de quedar controlada. Será hasta el lunes cuando se realice una reunión para el inicio de la reconstrucción y aun no se sabe si se planteará un programa de apoyo a comercios y pequeñas empresas. Pero el banderazo para la farmacia gigante, cuya utilidad es descartada de antemano por expertos en salud, fue la prioridad presidencial de ayer.

## ¿Nuevo espaldarazo presidencial a Samuel?

:::: Por cierto que, en medio de la crisis política de Nuevo León, el presidente **López Obrador** realiza-



Samuel García

rá hoy una gira de trabajo para poner en marcha otra estación de bombeo que permita llevar mil litros de agua por segundo adicionales, a través del sistema El Cuchillo II, a la zona metropolitana de Monterrey. Hasta el momento no se ha confirmado la presencia del gobernador Samuel García, quien rinde su segundo informe de Gobierno, pe-

ro nos dicen que el equipo del mandatario estatal no descarta un nuevo espaldarazo de parte del titular del Ejecutivo federal. ¿Será que, de cara al proceso para definir la candidatura presidencial de Movimiento Ciudadano, el aval de Palacio Nacional tenga mucho peso?

#### Se le acaba el tiempo a Ebrard

::::: El otro posible aspirante a la candidatura emecista, según lo anunció su líder nacional **Dante Delgado**, es **Marcelo Ebrard**, como externo al partido. Nos recuerdan que la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena sigue postergando su fallo sobre la impugnación que presentó el excanciller contra el proceso interno que ganó la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**. A don Marcelo se le agota el tiempo antes del inicio de la precampaña federal, que arranca el 20 de noviembre, y ni su equipo más cercano tiene señales claras de cuál será la decisión, apechugar y quedarse en Morena en busca de posiciones legislativas, o lanzarse a la aventura con el partido naranja. Hagan sus apuestas.

## Fideicomisos del Poder Judicial: ya hubo banderazo para amparos y controversias

:::: La tarde de ayer se publicó en el Diario Oficial de la Federación la eliminación aprobada por el Congreso de 13 de los 14 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación, por 15 mil millones de pesos. La publicación es el banderazo para que se presenten las controversias constitucionales por parte de la oposición, que necesita 33 por ciento de los votos de una de las dos cámaras legislativas, y para las solicitudes de amparo de los trabajadores del Poder Judicial que se movilizaron en varias ciudades del país. Y comenzará el proceso que deberá llegar hasta la Suprema Corte.





Oficio, sastre. Movimiento Ciudadano, el tercero en discordia, partido dirigido por Dante Delgado, publicó la convocatoria para los militantes y ciudadanos que no estén afiliados al partido y que busquen ser candidatos a la Presidencia de la República, al Senado o la Cámara de Diputados. Entre los aspirantes a la Presidencia "pueden estar" el gobernador de Nuevo León, Samuel García; el excanciller Marcelo Ebrard y el propio Delgado Rannauro. Los aspirantes deberán presentar un informe de precampaña y un mínimo de 500 mil firmas de apoyo. Tan predecibles. Traje naranja hecho a la medida. ¡Suben!

EXCELSIOR

Integridad. En un videomensaje compartido en redes sociales, Claudia Sheinbaum defendió la respuesta gubernamental frente a los estragos de Otis en Acapulco, asegurando que se actúa bajo los protocolos correspondientes y con sensibilidad para atender a los damnificados. La exjefa de Gobierno de la CDMX manifestó su solidaridad con la población afectada. Dijo que la devastación en Acapulco "es grave y es dolorosa", por lo que consideró que los mexicanos deben volver a ser ejemplo de solidaridad. "Guerrero nos necesita". Políticos con rigor, de una sola pieza, son los que necesita el país.

Oposición interna. Esta semana el tema fue la iniciativa de reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación y la eliminación de 13 fideicomisos. Durante la discusión legislativa —para algunos sorpresivamente—, Olga Sánchez Cordero, senadora y ministra en retiro de la SCJN, defendió los fideicomisos del Poder Judicial. La legisladora fue en contra de la voluntad de su bancada, Morena, al expresar su inconformidad con la reforma. Muchos se cuestionan si, al contraponerse al partido que lidera Mario Delgado, en realidad le está diciendo adiós a la vida política. Y lo peor para Morena es que no fue la única.

El otro huracán. La fuerza de *Otis* vino a desnudar no sólo la devastación de todo tipo de edificios y casas, también hizo emerger la peor parte de los mexicanos. A la devastación se sumó otra catástrofe: "La inseguridad y el saqueo de comercios podría hacer que el puerto nunca se recupere", aseguró Enrique Vázquez Fernández, enlace estatal de la Concanaco-Servytur. Prácticamente 99% de los negocios fueron asaltados. Tardará la reconstrucción de lo derribado, pero el énfasis se debe poner en aumentar el nivel moral de la sociedad. No se vale.

Protegidos. El presidente Andrés Manuel
López Obrador aseguró que sí se avisó con tiempo a la población sobre el huracán *Otis* y su peligrosidad, previo a que impactara las costas de Guerrero a través de Acapulco, donde dejó cuantiosos daños y la muerte, hasta ahora, de 27 personas. Agregó que prueba de ello fueron los avisos que emitió la Conagua ante la rápida evolución del ciclón, así como el mensaje que envió a través de sus redes sociales. Y rechazó que el gobierno federal estuviera rebasado, incluso, no hay límite presupuestal para la ayuda. El nivel de la emergencia requiere acción ya.





# <u>Sacapuntas</u>

#### ENCARGARÍAN RECONSTRUCCIÓN A LA SEDENA

**ELHERALDO** 



> Un plan que toma fuerza en Palacio Nacional para agilizar la reconstrucción de Acapulco es que también la Sedena, al mando de Luis Cresencio Sandoval, se haga cargo de esa tarea, como ha hecho con el AIFA v el Tren Maya. El asunto se lo plantearían a empresarios, y les explicarían la urgencia de reedificar la infraestructura del puerto turístico, con el objeto de reactivar cuanto antes la millonaria actividad económica que representa para el país.



MORENA ALARGA EL SUSPENSO

#### MARIO DELGADO

Pospuesta quedó la definición en Morena sobre los ganadores de las encuestas para nueve candidaturas a gobiernos estatales. El partido que dirige **Mario Delgado** planeaba dar a conocer los resultados el próximo lunes, pero ayer informó que será hasta el 10 de noviembre. Dicen que es por la emergencia que atraviesa Acapulco.



MC SE LAS PONE DIFÍCIL

#### DANTE DELGADO

Medio millón de firmas en la mitad de las entidades del país es lo que los aspirantes presidenciales de Movimiento Ciudadano deberán recolectar para registrarse a la contienda interna. El partido que dirige **Dante Delgado** emitió ayer la convocatoria y resalta, además, que no les dará recursos para su precampaña.



#### JORGE ALCOCER

#### ALCOCER, A CONTRARRELOJ

) En la Secretaría de Salud, a cargo de Jorge Alcocer, trabajan a contrarreloj para concretar la mega farmacia que prometió el presidente López Obrador para resolver el desabasto de medicamentos. Se ubicará en Huehuetoca, y el mandatario la quiere inaugurar antes de que concluva su gestión, por lo que la instancia sanitaria busca agilizar las licitaciones.



#### **REYES RODRÍGUEZ**

#### SE ALÍAN POR PRESUPUESTO

De la mano irán el INE, presidido por Guadalupe Taddei, y el Tribunal Electoral, que encabeza el magistrado Reves Rodríguez, en la defensa de su presupuesto para 2024. El argumento central de ambos órganos será que un recorte como el que impulsa la bancada de Morena en San Lázaro, pondría en riesgo la organización y el desarrollo del proceso electoral de 2024.





Que ayer se publicó la convocatoria de Morena, que encabeza Mario Delgado, para los interesados en una diputación federal o senaduría mientras que otros están a la expectativa de lo que sucederá ya no el próximo lunes, sino el 10 de noviembre, cuando se anuncie por fin a los virtuales candidatos a gobernar nueve entidades. Dicen desde círculos de la dirigencia que si algún aspirante intenta reventar el resultado y la unidad, su decisión no solo repercutirá en su futuro político, sino en el de quienes le prestaron apoyo y aspiraban a algún otro cargo de elección popular.

Que por cierto, la senadora Lucy Meza, aspirante marginadaparacompetirporelpoderen Morelos, anunció que ya evalúa "todas las opciones" para continuar con su proyecto, entre las que figuran Movimiento Ciudadano, como dicen en la Cámara alta, o en el PRI, como se presume en esa entidad. En su mensaje por redes sociales aseguró que no está de brazos cruzados, acusó a los guindas de "mentir, robar y traicionar", y atribuyó todo a una trama armada por el gobernador Cuauhtémoc Blanco.

Que después de la convocatoria de Morena para la reelección de legisladores, Citlalli Hernández, secretaria general, dijo sobre la renuncia de gente como Cecilia Sánchez que no se ve bien que quien llegó por el voto de la 4T se vaya a un partido antagónico. Por cierto, en Chihuahua ya alzó la mano la diputada Lilia Aguilar para ir al Senado y da por hecho el apoyo de Claudia Sheinbaum y Gerardo Fernández Noroña. Aver.

Que dicen en los pasillos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que la presidenta ministra, Norma Lucía Piña, suele reunirse los lunes con un grupo en el que figuran personajes como Lorenzo Córdova, José Ramon Cossío Díazy Claudio Flores, entre otros, en un domicilio de San Ángel convertido en cuarto de guerra donde discuten las estrategias para la gestión de temas de impacto mediático o político que enfrentan ella y el mismo máximo tribunal, confrontado un día y otro también con el Poder Ejecutivo y Morena.



El Universal Sección: Metropoli

2023-10-28 04:03:06 167 cm2

Página: 17

\$22,401.37

1/1



## Meten la mano para ratificación de Godoy

:::: El jefe de Gobierno, **Martí Batres**, envió este jueves al Congreso su propuesta para ratificar a **Ernestina Godoy** como fiscal general de la CDMX, lo cual ya era más que sabido por propios



Ernestina Godoy

y extraños, pues como le hemos dado cuenta en este espacio, el mandatario no ha perdido oportunidad, particularmente en la última semana, para destacar los logros de Godoy al frente de la fiscalía, pero con todo y este espaldarazo, el tema de los votos sigue siendo el talón de Aquiles de doña Ernestina, pues por lo menos el PAN ayer reiteró que van en contra,

así que la moneda sigue en la cancha del PRI, donde se mantienen a piedra y lodo a la espera de que su dirigencia nacional les dé línea. Quedan unos días para que las labores de cabildeo por parte de los morenistas surtan efecto.

# En vilo, el resultado de las encuestas en Morena

:::: Con la novedad que siempre no será este 31 de octubre cuando la dirigencia nacional de Morena dé a conocer, entre otros, al ganador de las encuestas para encabezar los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en la Ciudad de México, lo que nos dicen no dejó de todo contentos a los morenistas en la capital. En un escueto comunicado, el partido anunció que será hasta el 10 de noviembre cuando se haga el anuncio, en tanto, los aspirantes mantienen suspendidas sus actividades en solidaridad con los damnificados en Acapulco, pero eso sí, no dejan de presumir que van arriba en las encuestas, particularmente Omar García Harfuch y Clara Brugada.

## Calienta motores hacia 2024

:::: Nos platican que durante su gira en el municipio mexiquense de La Paz, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** recordó el histórico triunfo de la izquierda hace 27 años, cuando



Higinio Martínez

junto con Higinio Martínez como líderes nacional y local, lograron ganar ese municipio. Nos recuerdan que con más de 20% de la votación, los izquierdistas se hicieron de 26 presidencias municipales, venciendo así al priismo, que hoy nuevamente tienen en la lona. Don Higinio ahora, desde su nueva encomienda en el gobierno estatal pareciera estar apenas

arrancando motores, pero nos dicen, está más que preparado para la contienda de 2024 y brindarle al obradorismo una cantidad fuerte de diputaciones locales.





## línea10

#### **DEMIS FUENTES**

LA TRAGEDIA causada por "Otis" es de enormes dimensiones y va para largo pero, al menos en lo inmediato, el Gobierno federal ha decidido entregarle el control de la situación al Ejército.

Y QUIZÁS esa sí es una de las tareas que históricamente han desempeñado las fuerzas armadas ayudando a millones de mexicanos en las peores circunstancias.

NO ES por nada, pero todo indica que pueden ser mejores en aplicar el Plan DN-3 que en la construcción de un tren, pero lo que importa ahora es que su acción sea pronta y eficaz además de transparente y puntual.

EXISTE el riesgo latente de un estallido social de enormes proporciones en Acapulco si las acciones gubernamentales no atienden de inmediato las necesidades de víveres, comida caliente, restablecimiento de la electricidad, la telefonía y el internet.

Y AUNQUE las versiones de que el Ejército retenía la ayuda civil no eran el mejor síntoma de eficiencia, todo terminará bien si hay control y el apoyo

iAH! y si se dejan ayudar, pues hay una sociedad activa y lista para apoyar como en otras ocasiones similares.

VAYA que los desastres ponen a prueba a un gobierno y que algunas encomiendas no parecen estar bien resueltas.

AL SECRETARIO de Turismo Miguel Torruco le encargaron organizar el puente aéreo para evacuar turistas y mientras uno de los vuelos regresó solo 40 pasaieros otras dos aerolíneas retornaron con sus aviones vacíos porque Torruco no pudo organizar los traslados al aeropuerto.

ESO SÍ, la gobernadora Evelyn Salgado seguro se ganará un premio... pero de moda con sus botas limpias e impecables, algo extraño porque lo que sobra en Acapulco es lodo, polvo, vidrios, escombros y basura. Que diga donde compró esas botas que no se ensucian.

demisfuentes @reforma.com



Excélsior Sección: Nacional

2023-10-28 03:23:29

Página: 4

\$21,818.46

1/2



# Monopolizar la ayuda

De ningún modo sería explicable que el presidente **López Obrador** hubiese llevado a la práctica sus instrucciones para que las Fuerzas Armadas monopolicen la entrega de ayuda a los damnificados del huracán *Otis* en Guerrero.

No hay luz, no hay agua, no hay comida, no hay gasolina, no hay medicinas. Esa situación de urgencia obliga a que se busquen las formas de hacer llegar la ayuda lo más rápido posible a los damnificados.

En una situación de desastre natural, como la que se vive en Acapulco y otros municipios de Guerrero, sería criminal monopolizar la entrega de la ayuda por un criterio de rentabilidad política.

Ya llegaron a Guerrero alrededor de mil promotores de la Secretaría de Bienestar, para iniciar hoy mismo los censos, casa por casa, para apoyar a todas las familias afectadas. Los imagino con sus playeras guindas que evocan a YSO.

La sociedad entera se ha volcado para donar ayuda. Los mexicanos han respondido generosamente a sus paisanos de Guerrero. Pero la incompetencia de las autoridades para lidiar con el huracán ha provocado angustia, enojo y desesperación.

\* Fue el propio Presidente el que anunció que toda la ayuda la entregarían las Fuerzas Armadas. Dijo en la mañanera: "Todo se va a entregar de manera directa, sin intermediarios. No es a través de organizaciones, a través de gestores, sino de manera directa se va a ir casa por casa, esto para toda la población: "Se les va a ayudar en la construcción, en la reparación de las viviendas, en los enseres domésticos que perdieron, lo que tiene que ver con aparatos electrodomésticos, con estufas, refrigeradores, colchones, lo que necesitan".

El Santaclós tabasqueño con su costal de regalos.

El expresidente **Felipe Calderón** reaccionó de inmediato. Subió a X un comentario basado en el anuncio de la mañanera

Dijo al respecto: "No se vale capitalizar políticamente la ayuda, canalizándola sólo a través de los promotores del gobierno (Morena, son los mismos)".

Aparentemente, **AMLO** dio marcha atrás. Por una publicación en la red X de **Joaquín López Dóriga**, a las 19 horas, nos enteramos que el Ejército no ha incautado la ayuda de la sociedad para los damnificados. "La Fundación Coppel ya llegó al puerto con sus apoyos, lo mismo que la directiva del

Club de Yates", aseguró El Teacher.

\* El Presidente llegó a Acapulco ya de noche. Estuvo sólo unas horas. Traía prisa por regresar a la CDMX. La mañanera lo esperaba con todo y su coro de aplaudidores.

358 cm2

- –¿Va a ir a Acapulco? –le preguntaron.
- -No, voy a una gira al Estado de México, que ya tenía programada, pero estoy pendiente. Todos tienen ya sus tareas —respondió.

Eso fue lo que hizo ayer. Presidió la gira denominada Programas del Bienestar y puso en operación una planta potabilizadora en el Estado de México.

¿Qué puede ser más importante para un jefe de Estado que estar con su pueblo afectado por un desastre natural? ¿Inaugurar una planta potabilizadora? Es pregunta.

\* Otro tema es el saldo en vidas humanas que dejó *Otis* a su paso por Guerrero. Hasta anoche no se había modificado la cifra oficial de 27 muertos y cuatro desaparecidos.

No parece corresponder a la devastación que hemos visto en las imágenes que nos llegan del destruido Acapulco.

**AMLO** lo explicó así: "Tuvimos suerte, la naturaleza, el creador, nos protegió, aun con la furia del huracán. Al parecer, todavía tenemos que esperar a contar con toda la información sobre las personas desaparecidas, los que ya se confirmó que fallecieron. Pero todo indica que, aun siendo lamentable la pérdida de cualquier persona, no fueron tantos ante un fenómeno tan fuerte, tan impactante...".

En X, sin embargo, hay un testimonio de una mujer aca-





Excélsior Sección: Nacional 2023-10-28 03:23:29

358 cm2

Página: 4 \$21,818.46

2/2

pulqueña que llora y entre sollozos contradice a **AMLO**: "No es cierto lo que dice el Presidente. Dice que son 40 muertos. No es verdad. Hay más, mucho más que no pudieron salir de sus casas. No quedo nada...".

\* Se prolonga el suspenso sobre las candidaturas de Morena en las nueve entidades que van a elecciones de gobernador en el 2024: CDMX, Chiapas, Guanajuato, Morelos, Jalisco, Veracruz, Puebla, Tabasco y Yucatán.

Nos dicen que la paridad de género ordenada por el INE —los partidos deben postular cinco mujeres y un hombre—alteró los planes que el guinda tenía. No sólo eso.

Los 54 aspirantes que se registraron en las nueve entidades esperaban con ansiedad el anunció de la Comisión Nacional de Encuestas para el lunes próximo.

El guinda anunció, sin embargo, que dará a conocer los nombres de los futuros candidatos a gobernador hasta el 10 de noviembre.

Ya que estamos. Nos llegó un cuadro que circula ente morenistas sobre quiénes son las mujeres más competitivas de ese partido para cubrir la cuota de mujeres.

Viene en este orden: Rocío Nahle, Veracruz; Clara Brugada, CDMX; Claudia Rivera, Puebla; Verónica Camino, Yucatán, v Antares Vázquez. Guanajuato.



# POLÍTICA ZOOM<sup>®</sup>



# Historia de una pareja dentro de un huracán

Desde el piso 19 descendieron al 10, donde los otros huéspedes les impidieron avanzar y la escena se volvió de horror al quedarse a oscuras; Christopher suplicó a Vianney pasar por encima: "prefiero estar donde puedan encontrar mi cuerpo"

ianneyy Christopher recibieron el primer mensaje como a las diez de la noche. Los papás de ella recién se habían enterado de que un huracán categoríacin co estaba a punto de entrar al puerto de Acapulco. El segundo mensaje entró al teléfono de él. Ambos intentaron guardar la calma. Estaban alojados en el piso diecinueve del hotel Calinda Beach y frente a ellos había un hermoso ventanal desde dónde se apreciaban las luces de la bahía.

Estaba lloviendo, pero la cantidad de agua no era abundante. Christopher y Vianney decidieron controlar el miedo viendo algún programa bobo en la televisión. Lograron distraerse hasta que la luz del cuarto comenzó a parpadear y la señal del monitor se volvió intermitente. Se abrazaron y optaron por refugiarse en el sueño, pero el viento se volvió cada vez más impertinente. Golpeabalas ventanas y las hacía temblar de una manera indescriptible. Ella dice que el cambio fue abrupto. De pronto rugió temible la noche. Christopher corrió para mirar lo que estaba pasando. Afuera, aún alumbraban los hoteles. El mar, en cambio, se había convertido en un hovo negro.

Decidieron vestirse, hicieron maletas y se asomaron al pasillo. Igual que esta pareja, el resto de los huéspedes del Calinda Beach corría de un lado a otro. Volvió a interrumpirse la energía eléctrica y entonces se dirigieron hacia las escaleras de emergencia. Atrás dejaron el equipaje, suponiendo que regresarían más tarde por sus cosas.

Desde el piso diecinueve descendieron hasta el nivel diez. Luego la gente les impidió avanzar. Decenas de personas se habían sentado en las escaleras porque decían que era más seguro guarecerse ahí. La escena se volvió de horror cuando se quedaron a oscuras. Christopher suplicó a Vianney que intentaran pasar por encima de aquellos huéspedes. "Yo prefiero estar donde puedan encontrar mi cuerpo," dijo con frialdad.

Vianney no perdió nunca la calma. Con lámparas de celular siguieron descendiendo aquella construcción en forma de cilindro en cuyo centro se hallaban las escaleras de emergencia. Al llegar al piso cuatro se encontraron con el numeroso grupo de adultos mayores que habían conocido durante el desayuno del día anterior. Eran más de cien y la mayoría se habían estacionado entre ese nivel y el piso dos.

Cuenta Vianney que las mujeres de aquel contingente se pusieron a rezar el Padre Nuestro. "Ya valí", pensó en ese momento y aprovechó para enviar un último mensaje a sus padres: "oren por nosotros". Minutos después, la señal de su celular se extravió.

El día anterior había cumplido 27 años y por eso habían viajado a la playa. El lunes fue un día perfecto y el martes llovió poco. Aquella misma tarde Vianney y Christopher habían metido los pies al agua tibia del mar.

Estaban celebrando su última noche cuando el papá de Vianney envió el mensaje fatal. Desde entonces había transcurrido un tiempo incalculable. El mundo de seres humanos que les rodeaba estaba paralizado. Se movía poco, decía casi nada, apenas si respiraba. Era como si la quietud fuese el mejor tributo para calmar la furia del viento. No sabían que lo peor estaba por venir. De golpe aquel cilindro de hormigón y cristal dio un brinco. Trepidó igual que el cuerpo de Vianney cuando se enteró del huracán. Luego, escucharon el viento más próximo que nunca. Era obvio que aquella fuerza descomunal había roto las ventanas, se había apropiado de los pasillos y ahora estaba buscando cómo introducirse dentro del refugio donde aquellos seres trataban de sobrevivir.

Tras el viento vino una casca-





2023-10-28 03:36:15 638 cm2

Página: 8

\$86,741.75

2/3

da de agua. Christopher creyó que se había roto la tubería del drenaje pero Vianney lo corrigió. Ese líquido dulce y frío era un desprendimiento del huracán. Igual que esos novios, el animal quería llegar lo más pronto posible al lobby. El estruendo ventoso continuó alimentando el miedo. Ella cuenta que, para espantarlo, se puso a pensar en lo fundamental: en el beso de sus padres, en el café de la mañana, en los días soleados, en fin, en todo aquello que probablemente no volvería a experimentar.

De la nada, la furia de la naturaleza descendió a categoría de enojo. Entonces, el grupo de adultos mayores decidió que era momento de poner los pies en tierra firme. Cuando aquellos huéspedes mojados llegaron por fin a la planta baja la encontraron desmantelada. El techo estaba en el piso y el piso en las paredes. Nada se parecía al lugar dónde Vianney y Christopher habían estado aquella misma tarde.

No pudieron permanecer mucho tiempo ahí porque el Calinda Beach apestaba a gas. Aquello era unabombaapuntodeestallar. Asomaron entonces la nariz para ver el boulevard y junto a ellos un fulano encendió un cigarro. Ante la mirada reprobatoria el tipo dio dos caladas y luego arrojó lejos su vicio.

Había que apartarse de ese lugarasí que aquellos novios siguieron al grupo de adultos mayores que se dirigió a un hotel vecino cuya construcción, según se enteraron, había resistido mejor. Afuera, la calle se había convertido en un río. Vianney recuerda a una mujer anciana que avanzaba con su bastón a pesar de que el agua superaba sus rodillas.

Hacia las 12 del día del miércoles comenzaron a aparecer los vehículos del Ejército. A los primeros que sacaron de ahí fue obviamente a los mayores. Christopher y Vianney entendieron que, por su juventud, no eran prioritarios. Deambularon por horas hasta que dieron con un motel que les cobró una fortuna para alojarlos. No tenía luz ni agua, y ellos es-

taban terriblemente hambrientos. Mejor se rindieron al sueño. Durmieron desde las seis de la tarde del miércoles hasta las diez de la mañana del jueves.

A esa hora lograron llegar a la estación de camiones y pudieron subir a un autobús que salía de vuelta a México. Aun así, tardaron cinco horas en abandonar Acapulco. Les detuvo una horda de gente que asaltaba todo cuanto se encontraba a su paso. El pillaje fue la última garra del huracán Otis. La furia natural convertida en mezquindad humana que, según Vianney, medía más de dos kilómetros.

Por fin, hacia las siete de la tarde del jueves, ella pudo comunicarse por mensaje con sus padres. Su familia la temía muerta. Lloraron todos mientras aquel vehículo de pasajeros rodaba camino a la estación Taxqueña, donde el abrazo de los suyos les recibió sabiendo que un milagro así no se sobrevive dos veces. \_\_\_\_\_\_ @ricardomraphael

Les detuvo una horda de gente que asaltaba todo cuanto se encontraba a su paso. El pillaje fue la última garra de Otis





Severos daños en la zona hotelera de Acapulco. AP



Excélsior Sección: Nacional 2023-10-28 03:41:07

354 cm2

Página: 10 \$21,609.33

1/2



# Por un Israel sin bandera en París 2024

Si el Mossad y demás agencias de inteligencia de Israel ya fallaron en su tierra, ¿qué información tendrán sobre los venideros Juegos en una ciudad que ha sido lastimada, en años recientes, por atentados terroristas?

sí como dos de las entidades más poderosas del deporte le hicieron frente a Rusia al excluirlas de los torneos internacionales de más lustre por la invasión a Ucrania, habría que demandar postura semejante ante Israel. Los equipos y los combinados nacionales de futbol del país más grande del mundo fueron expulsados por la FIFA y la UEFA de sus competencias, como las eliminatorias del Mundial de Qatar 2022. A poco menos de nueve meses de que la antorcha olímpica haga su recorrido por las orillas del río Sena, el Comité Olímpico Internacional (COI) podría tomar nota al respecto camino a los Juegos de París 2024 y establecer que los atletas israelíes compitan sin su bandera, sin himno y con ropa que los distinga como "atletas neutrales".

Se demandará, no sin razón, que la primera nación expulsada tendría que ser Estados Unidos. El historial bélico, sobre todo el de carácter "preventivo" de la tierra de las barras y las estrellas, lo precede. ¿Quién eleva la apuesta para atestiguar algo así en el futuro? Los deportistas como, digamos, los músicos o los pintores, nada de culpa tienen de las políticas de sus gobiernos, pero tampoco son responsables los ciudadanos palestinos de a pie ni muchos menos los niños sobrevivientes que ya les cagaron el resto sus vidas.

Regresando a París, en el marco del conflicto de Israel-Hamas, Francia ha declarado que desplegará 35 mil agentes de seguridad y militares para proteger la ceremonia de apertura de los Juegos Olímpicos. la primera con el público en las calles y no en un estadio, precisamente ante muchos más de los 77 mil espectadores de su recinto principal, cuando las delegaciones naveguen en barcos especiales unos seis kilómetros con destino a la Torre Eiffel.

"Hemos anticipado mucho lo que necesitamos. Desde

2020 sabemos muy bien cuántas personas necesitamos





Excélsior Sección: Nacional 2023-10-28 03:41:07

354 cm2

Página: 10 \$21,609.33

2/2

sede por sede, día por día, y seguimos trabajando con las autoridades públicas para garantizar la seguridad", indicó hace unos días Tony Estanguet, presidente del Comité Organizador de París 2024. Como sea, varios funcionarios galos no dormirán tranquilos de aquí hasta que termine la célebre justa veraniega.

Si el Mossad y demás agencias de inteligencia de Israel ya fallaron en sus tierras, ¿qué información tendrán sobre los venideros Juegos en una ciudad que ha sido lastimada, en años recientes, por atentados terroristas?

Justo ayer, la portavoz de la Oficina de Derechos Humanos de la ONU, Ravina Shamdasani, alertó sobre los crímenes de guerra en Gaza: "El ciclo de venganza y derramamiento de sangre debe parar". Al meter en el mismo saco a Hamás y a Palestina, Israel ha llevado demasiado lejos la sentencia de Arquíloco: "Tengo un gran arte: hiero profundamente a aquellos que me hieren".

#### **CAJA NEGRA**

Peor que la inteligencia resulta cuando lo que falla es el sentido común. Pobladores y turistas de Acapulco fueron sorprendidos por la fuerza extrema de la madre naturaleza, pero también por la incompetencia de las autoridades. ¿Cómo es posible que a estas alturas nadie hubiera advertido el violento huracán *Otis*? Si fuera así nos la daríamos de barato, pero qué tal si mañana se revela que se supo del fenómeno meteorológico, pero no se avisó para "evitar la psicosis". Ya veremos. Por lo pronto, Guerrero necesita de toda la ayuda posible. Cooperemos con nuestro granito de arena.

Se demandará, no sin razón, que la primera nación expulsada tendría que ser Estados Unidos. El historial bélico, sobre todo el de carácter "preventivo", lo precede.







Ocho horas antes de tocar tierra, el Centro Nacional de Huracanes en EU confirmó que Otis se intensificaba muy rápido. Aguí no percibían la amenaza.

# Los radares de Acapulco

l lunes 23 de octubre en la mañana, Otis estaba a 605 kilómetros de Acapulco y era una tormenta tropical. Lo anunció el Centro Nacional de Huracanes (CNH), en Miami, responsable regional de alertar sobre la intensidad y dirección de los ciclones.

El resto del día pasó sin mayores alertas, mientras las autoridades locales en Guerrero prevenían sobre la lluvia. Miami alertaba, y la responsabilidad de México era confirmar con datos locales, evacuar y salvar. Para hacerlo, el país necesitaría aviones caza huracanes y radares cerca de allí. No los tiene.

En agosto de 2012, el Banco Mundial le dio un crédito a México de 105 millones de dólares para renovar su sistema meteorológico y adaptarse al cambio climático. El proyecto incluía 32 millones para aumentar de 13 radares—que funcionaban entonces— a 21. Poco después, un estudio mostró que en realidad se necesitaban unos 30. También se instalarían sistemas de alarma y se construirían observatorios.

En 2016, el proyecto se paró y sigue inactivo. Con el sexenio obradorista, los gastos se recortaron aún más. Ahora, hay solo cinco radares en funcionamiento: Altamira, Guasave, Los Cabos, Ciudad de México y Campeche. Uno más, en Playa del Carmen, está en reparación.

Con esta escasez de recursos, llegó el martes 24 de octubre. A las 7am, el reporte del CNH informaba sobre la tormenta. México monitoreaba otra, Norma, más al norte. A las 10, el CNH dijo que Otis se acercaba a la intensidad de un huracán. Se confirmó a la una. Un avión caza huracanes, de EU, que casi nunca vuelan en México, inspeccionó. A las 2 confirmaron: era un huracán con intensificación rápida.

Entre los meteorólogos, esto significa que el huracán puede aumentar de categoría en poco tiempo, si las condiciones lo permiten. Y las condiciones lo permitían, algo que también sabían los meteorólogos: había fenómeno de El Niño en el Pacífico, la temperatura del agua era unos tres grados arriba de lo normal y los patrones de vientos de otoño podrían hacer que el huracán entrara a tierra.

A las tres, el avión hizo otro reconocimiento. Descubrió que la intensificación era "muy rápida" (o sea, que seguiría intensificándose), con vientos de 205 km/hora. "Se espera que Otis sea un huracán extremadamente peligroso cuando alcance la costa. Deben acelerarse los preparativos para proteger vidas y propiedades, habrá marejadas ciclónicas y potencialmente mortales, olas destructivas, tormentas urbanas, inundaciones y deslizamientos de tierras", decía el reporte. Faltaban ocho horas para que tocara tierra.

A las siete, el Centro anunció que Otis tocaría tierra como un huracán "catastrófico". En México. Una hora después, el Presidente puso un tuit con un tono mucho menos grave o urgente. Dijo a la gente que estuviera "alerta, sin confiarse" y que aceptaran ir a refugios.

Esa mañana, en su conferencia, AMLO no había mencionado a Otis. Al día siguiente, dijo que le reportaron "como a las ocho o nueve de la noche, de que iba a intensificarse muy pronto (sic)". Si eso es cierto, el Presidente supo de la intensficación muy rápida más de seis horas después de que el CNH lo avisó.

A las 10 de la noche, el Centro repitió el potencial "daño catastrófico". La noticia no era protagonista aún en los titulares de prensa en México. A las 12, la CNH confirmó que seguía intensificándose y tocaría tierra en Acapulco. México hablaba de "lluvias extraordinarias". Una media hora más tarde, tocó tierra. El Meteorológico publicó un video sobre la trayectoria, con los comentarios desactivados.

"La población nunca percibió la amenaza", me dijo un exfuncionario federal que conoce bien la prevención de desastres. "Las medidas de alerta brillaron por su ausencia", me dijo otro. Para la investigadora Suzana Camargo, de la Universidad de Columbia, "el cambio climático está haciendo que los huracanes de intensificación rápida sean más comunes". O sea que podemos esperar que este no sea el último.

No hay registros de que, el 24 de octubre, se haya hecho una reunión del Comité técnico de ciclones tropicales, el organismo que valora la evolución de la emergencia, y se asegura de que haya prevención. Los sistemas de alerta no mostraron la intensidad del peligro, me dicen otras fuentes. En Acapulco, viene ahora una larga y dolorosa recuperación. Mientras, seguimos en un país sin radares, con océanos calientes y batallas políticas, aun en la emergencia.



Excélsior Sección: Nacional 2023-10-28 03:29:38

323 cm2

Página: 18 \$19,702.49

1/2



# Desolación, vacío, crueldad, barbarie

 La situación empeora por la inhumana decisión de detener el ingreso de la ayuda humanitaria al puerto.

En las últimas horas, Acapulco: la tragedia sin precedentes. Otis dejó a su paso una estela de devastación, dejando a los habitantes de esta emblemática localidad en una situación absolutamente desesperada. Las autoridades brillaron por su ausencia durante las primeras horas. Una visita relámpago de López Obrador, de la que no hay más evidencia que su traslado en un vehículo militar 4x4 y en un camión de redilas que llegó a rescatarlo del atasco en el lodo del jeep verde olivo. Y nada de la gobernadora, y nada de la presidenta municipal durante las horas siguientes. Ante la devastación y la desesperación ante el paso de las horas. la sed que empezó a escocer, la comida pudriéndose, las calles rotas y el miedo creciente, sumada la falta de electricidad (y de autoridad), comenzó la rapiña, primero en las tiendas pequeñas, después en los grandes almacenes, con la venia de la Guardia Nacional ahí presente. Sin embargo, lo que ha empeorado aún más la situación es la inhumana decisión de detener el ingreso de la ayuda humanitaria al puerto.

Tras el azote del huracán, Acapulco se hunde en el caos. La destrucción de la infraestructura ha dejado a miles de familias sin agua, luz, alimentos ni medicinas. La

desesperación se apodera de los ciudadanos. Ante la falta de respuesta oficial, el hambre y la rapiña se desatan. Saqueos y disturbios estallan en supermercados y almacenes. Se roba no por codicia, sino por pura necesidad. Y seguramente por el temor ante la certeza de que el empleo será inexistente durante muchos, muchos meses. Las autoridades locales han brillado por su parálisis y por su ineptitud. La presidenta municipal y la gobernadora esperan órdenes desde la Ciudad

de México en lugar de tomar las riendas. Y el gobierno federal pone trabas burocráticas para que ingrese la ayuda humanita.

que ingrese la ayuda humanitaria, argumentando que primero debe hacerse un censo de daños.

Y esto, más que cinismo o mera ineptitud, es un acto de total crueldad que cuesta vidas. Esta decisión, que pareciera fruto de la indiferencia y la falta de compasión, sólo agrava la situación desesperada en la que se encuentran los habitantes de Acapulco. El derecho más básico, el derecho a la supervivencia, está siendo negado a aquellos que más lo necesitan en este momento.

Así, Acapulco se hunde en la anarquía. Los acapulqueños sienten que nadie los protege, que sólo pueden salvarse por su cuenta. Se desmorona el pacto social.

Urge retomar el control de la situación en coordinación con la sociedad civil y los tres niveles de gobierno. Sólo permaneciendo juntos se podrá reconstruir el tejido social antes de que sea demasiado tarde. La barbarie amenaza en convertirse en la constante durante las próximas horas, desatando otra tragedia después de la tragedia.





Excélsior Sección: Nacional 2023-10-28 03:29:38

323 cm2

Página: 18 \$19,702.49

2/2

En horas aciagas e infernales, los lugareños se encuentran sin agua, sin alimentos y sin medicinas. Los almacenes han sido saqueados y cada vez es más difícil encontrar recursos básicos para sobrevivir. En medio de esta crisis, la esperanza de recibir ayuda se desvaneció cuando las autoridades decidieron bloquear la llegada de apoyo externo.

Es fundamental recordar que, en situaciones de emergencia como ésta, la solidaridad y la colaboración son esenciales para afrontar los desafíos. Negar la ayuda humanitaria a una población que se encuentra en una situación tan crítica es un acto inaceptable. Supongo que **López Obrador** no querrá ser recordado así. Supongo.

La presidenta municipal y la gobernadora esperan órdenes desde la CDMX en lugar de tomar las riendas.







Quienes apoyan a un caudillo porque les da dinero o cosas deben saber que, a cambio, les pide su libertad.

# Nada es gratis

l otro día asistí en Monterrey a la comida campestre de cumpleaños que su familia le hace a un buen amigo mío. (Ningún amigo malo tengo). Se sirvió un banquete mejor que el de las bodas de Camacho en el Quijote. Había cabrito, desde luego, naturalmente, por supuesto, claro, es obvio, preparado en seis o siete formas diferentes: al pastor, al horno, al ataúd, en adobo, guisado en salsa de tomate, en fritada... Había borrego a la griega. Había cerdo asado a fuego lento. Había -cosa inusual- patagorría, que no es platillo nuevoleonés, sino declaradamente coahuilense, del centro y norte de mi estado natal. La patagorría, cuyo nombre castizo es "patagorrilla", o también "patagorrillo" palabra emparentada con "batiburrillo", que significa revoltura-, es el guiso que se hace con los dentros, la asadura picada del borrego, chivo, y aun el mismo cerdo. Pero eso no era todo. Había también unos insignes chiles rellenos de frijoles, gala de la cocina criolla cuyo sabor indescriptible se consigue friendo los frijoles con manteca de puerco en la que se ponen hojas de árbol de aguacate. Había unos quesos de cabra indescriptibles. Y a la hora del postre apareció toda la dulcería regional, con las glo-

riosas glorias de Linares, los turcos de la antigua Villa de Santiago, los sabrosísimos frutos de las moliendas de la región citrícola, el pan de Bustamante, a más de todas las galas de la pastelería urbana. Festín de Lúculo fue éste. Ese tal Lúculo -en verdad su nombre debe decirse sin acento: Luculo, pero así se ove feo- era un romano famoso por los banquetes que ofrecía, llenos de manjares exóticos que maravillaban a sus comensales. Una vez el tal Luculo - Lúculo - dejó embelesados a sus amigos con el sabor de unas pequeñas frutas que había hecho llevar a Roma desde Asia. Esas peque-

ñas frutas eran las cerezas, hasta entonces desconocidas en Europa. Pero vuelvo a Monterrey, que está más cerca. A mi lado se hallaba un cierto camarada que días antes me había dicho que estaba en rigurosa dieta a fin de contrarrestar los visibles efectos que en su abdomen había dejado la glotonería. No pude menos que observar que el dicho compañero yantaba a dos carrillos, y a más lo habría hecho si hubiese tenido más de dos. De todo estaba degustando, sin dejar pasar uno solo de los platillos que los meseros llevaban a las mesas. Competentes porciones se servía, y de todas daba minuciosa cuenta. Fue irresistible la tentación de acarrillarlo, mexicanismo que significa embromar a alguien. Le pregunté con sorna: "¿No decías que estabas a dieta?". Entonces oí de sus labios una de las más sabias frases que he escuchado en los últimos tiempos, y vaya que casi a diario escucho o leo frases sabias. Me dijo estas tres aladas palabras que aun en su brevedad son susceptibles de convertirse en máxima, sentencia, refrán o aforismo: "Gorra mata dieta". Esa lacónica expresión debe inscribirse en bronce eterno o mármol duradero. En efecto, lo dado tiene un sabor especialísimo; no hay propósito dietético o penitencial que pueda vencer la tentación de aprovechar los dones gratuitamente recibidos. "A la gorra no hay quien corra", reza una sentencia que lleva en sí gran carga de verdad. Cuidado, sin embargo. Nada a final de cuentas es gratuito. Deben saberlo quienes apoyan a un caudillo porque les da dinero o les regala cosas. A cambio les pide su libertad. El que te mantiene te detiene. Si algo recibes algo debes dar de similar valor a fin de conservar tu integridad. Lo dado cuesta. Recordemos por eso otro sabio proverbio mexicano: "Sale más cara una gorra que un sombrero galoneado"... FIN.







# Acapulco, tantos años de gozo (y devastación)

(2003-2023) padeciendo a los señores del crimen organizado, esas temibles bandas sicarias locales que son sumamente perversas y dañinas en todas sus modalidades: narco, extorsión, secuestro, explotación sexual de menores. Ya habrá visto usted a varios de sus distinguidos miembros en días recientes, embozados en sus motos, armando las rapiñas, fomentándolas, escudándolas. Y a pesar de todos esos flagelos sociales y económicos (los que genera el crimen organizado), el puerto ha resistido. Acapulco es tan fuerte y su gente buena es tan emprendedora y chingona, que se pondrá de pie a pesar de la devastación que provocó Otis.

En la Bahía de Santa Lucía y sus alrededores era tal la potencia del turismo y los servicios que, al terminar el siglo pasado, ahí se generaba entre el 75% y el 80% del PIB de Guerrero, de acuerdo a la fuente que usted consultara. Imagine: ¡75-80%! Una mina de oro. Sus hoteles y playas se llenaban de turistas mexicanos (sobre todo chilangos de fin de semana) y estadounidenses —los famosos spring breakers— y gracias a ello la derrama económica era muy cuantiosa varias veces al año.

Súbitamente los narcos enloquecieron y diferentes grupos criminales se empezaron a pelear la plaza de la manera más torpe y brutal que encontraron: regaron cabezas y cuerpos por todos lados, armaron constantes balaceras, desaparecieron gente, extorsionaron a medio mundo (comerciantes, restauranteros, hoteleros, taxistas, discotequeros); vaya, le cobraban piso hasta a los vendedores ambulantes y prestadores de servicios en las playas (al de las motos acuáticas, al de la banana, al del paracaí-

capulco tiene veinte años das, al vende cocos), y con ello afec-(2003-2023) padeciendo a taron gravemente la economía local los señores del crimen orgay la del estado completo.

Muchos turistas buscaron otras alternativas: los teenagers no volvieron por legiones como hacían cada primavera, los chilangos de clase media para arriba se refugiaron en sus casas y condominios, y Acapulco ahora genera poco más del 50% del PIB del estado, 25-30 puntos porcentuales menos de lo que producía.

Los criminales, en su calidad de empresarios suicidas, casi extinguen su propio mercado. Lo sé porque ahí viví cinco años (2000-2005) y presencié el derrumbamiento producto de la locura sicaria. Un fin de año mi hijo mayor (que era un niño) y yo fuimos a Pie de la Cuesta para ver la puesta del sol en el restaurante de playa que tenía una entrañable persona. Unas horas más tarde me llamaron: poco después de nuestra partida, lo habían asesinado. Así, por el arrebato macho de un hitman. Otro día un sicario casi me mete un tiro en la cabeza frente a mi hijo sólo porque quería comprar primero que nadie en un Oxxo. Nos fuimos del puerto pero una y otra vez regresé a reportear las guerras narcas que se dan en todas las regiones de Guerrero, para narrar la degradación social que ocasionan.

Hoy veo las imágenes de las calles y las avenidas que tantas veces recorrí y lucen irreconocibles. La Costera es un depósito de desechos. Observo las palmeras destrozadas, las playas anegadas de basura (hasta un coche vi por ahí), las embarcaciones de pescadores y turisteros encalladas, deshilachadas, inservibles; mis amistades no responden llamadas y mensajes y se me estruja el corazón. Veo hoteles azotados (8 de cada 10 tienen daños), departamentos latigueados por las rachas huracanadas, negocios derrumbados (hay 80 mil afectados en el estado) y entonces entiendo que va a ser muy duro pero sé que Acapulco renacerá.

Eso sí, ayudemos todos: vayamos a pasear allá cada vez que podamos y seamos generosos con nuestros gastos, que en realidad no serán tales sino una inversión que pasa por la permanencia de nuestros recuerdos de la infancia, la adolescencia, la juventud, y la madurez, pero sobre todo, por la memoria afectiva que Acapulco y nosotros todavía tenemos por escribir.

jp.becerra.acosta.m@gmail.com Twitter: @jpbecerraacosta





El Universal Sección: Nacional 2023-10-28 03:51:39

255 cm2

Página: 7

\$34,261.96

2/2

Acapulco es tan fuerte y su gente buena es tan emprendedora y chingona, que se pondrá de pie a pesar de la devastación que provocó Otis.



1/1



CONTRAPELO SANTIAGO GONZÁLEZ

## Amnistía sinnn...

Pedro Sánchez tiene una deuda política con Pablo Iglesias que a estas alturas ya es imprescriptible. No se trata solo de haber plagiado al cantamañanas de Podemos los fundamentos ideológicos de su discurso. También el know how. Lo del plagio era su fuerte desde que admiró a propios y extraños con lo de su tesis. Luego, él es muy dado a proceder por analogía. ¿Qué hacer con la amnistía, ese regalo que necesita hacer a los golpistas catalanes para que estos, en justa correspondencia, le regalen a él la Presidencia del Gobierno para los próximos cuatro años? ¿Qué hacer? Pues lo mismo que hicieron los Ceaucescu de Galapagar con su chalé: pedir permiso a las bases, que, generosas, siempre dan esos caprichos al mando.

Preguntará por la amnistía pero sin citar la amnistía. En realidad será una pregunta abstrusa, como la que planteó el Gobierno de UCD al pueblo andaluz para ver si quería acceder a la autonomía por el artículo 143 de la Constitución o por el 151. Aquella consulta fue el resultado de la gigantesca manifestación de los ciudadanos andaluces para optar (como las comunidades históricas) por el 151. El hijo del frapero creyó que aquello había sido el ejercicio de la autodeterminación.

La pregunta sobre la amnistía será elíptica, de manera que sea cual sea la respuesta, el felón se sienta con las manos libres para hacer lo que más le convenga. Lo que sí va a preguntar al rebaño es si aprueba el pacto de Gobierno con Sumar, que no será un pacto de gobierno hasta que no dé el placet el fugitivo de Waterloo. También va a pedir a la militancia que avale los pactos con otras formaciones políticas que le permitan sumar los apoyos suficientes en el Congreso de los Diputados el día de la investidura cuando tenga a bien programarla la sedienta Armengol.

Oué estupidez. Nunca ningún líder político había pedido permiso para semejante cosa. El candidato negocia los apoyos que necesita, pero no requiere autorización de sus bases. Se entiende que los pactos estarán dentro de la Constitución y que no serán incompatibles con su programa político. Ese no es el caso de Sánchez porque los límites de su programa son siempre evanescentes y sus líneas, difusas. ¿Y sus palabras, qué quieren decir sus palabras? Pues depende, lo que a él mejor le venga, ya digo.

Su aspiración es tener como socios para la investidura a todos los enemigos constitucionales de España (EH Bildu, Junts, ERC, BNG). A ellos se ha unido ahora el PNV, que se sumará junto a los ya citados al boicot a la jura de la Constitución de la Princesa Leonor, acto solemne del máximo relieve institucional que se celebrará el próximo martes. Se da la circunstancia de que tres días antes, el PNV había agasajado al Rey Felipe VI en el Congreso de Empresa Familiar con la presencia obsecuente de Urkullu y Ortuzar. Es el mejor estilo de la casa. Recuerden que en 2018 solo les llevó una semana pasar de aprobarle los presupuestos a Rajoy a apoyar la moción de censura para echarle. La palabra de vasco ya no es lo que era. O tal vez sí, pero cada vez resulta más efímera.

Preguntar por la amnistía sin citar la bicha. Incluso en tiempos de tanto café descafeinado, de Coca Cola Zero, y de ginebra o,o parece un oxímoron excesivo para Sánchez.

«Las bases, generosas, siempre dan esos caprichos al mando»





Excélsior Sección: Nacional 2023-10-28 03:36:35

317 cm2

Página: 9 \$23,194.76

1/1



El municipio Acapulco de Juárez es una de las demarcaciones territoriales más importantes del país. Hasta 2020, atendiendo al número de sus habitantes, se ubica en el lugar 13 respecto del resto de la nación con una población de 779 mil 566 acapulqueños y con una escolaridad que no rebasa en su mayoría la secundaria, todo ello, de acuerdo con información del Inegi.

Asimismo, el número de viviendas existentes asciende a más de 200 mil, las cuales, excluyendo las de alta plusvalía económica, se localizan fuera de la zona turística

y esencialmente en las partes altas, con graves problemas en el suministro y mantenimiento de servicios públicos, de difícil acceso, de alto riesgo ante los desastres naturales y proclives para ser utilizadas con fines ilícitos, principalmente los relacionados con la droga, la extorsión y el secuestro.

Su principal actividad económica es la prestación de servicios turísticos, los cuales se dividen por zonas atendiendo a la época en que fueron edificados. El Acapulco tradicional, con problemas inherentes a la edad de sus construcciones, que lo hacen poco funcional y riesgoso ante la presencia de la delincuencia, que sobrevive principalmente por el es-

fuerzo sobrehumano de su población y por inversionistas oriundos del propio estado, en su mayoría. El Acapulco dorado, que responde a una mejor organización de los servicios públicos y a una estructura de planeación urbana diseñada bajo lineamientos más técnicos, pero que también ya aqueja problemas de conservación sumados a la presencia del crimen organizado que ha provocado su abandono y un declive grave en el interés turístico. Finalmente, el Acapulco diamante, que empezó a desarrollarse en las últimas décadas del siglo pasado adquiriendo fuerza y dinamismo económico

y es donde se edifican los grandes complejos turísticos y desarrollos inmobiliarios de alta gama.

Los esfuerzos por darle viabilidad a las tres zonas turísticas ha sido la divisa a la que se han enfrentado de tiempo atrás las autoridades y la sociedad civil organizada, sin embargo, la inseguridad, la corrupción y el saqueo del que ha sido objeto Acapulco lo han hecho una ciudad que requiere necesariamente de una atención prioritaria, de fondo e integral.

La reconstrucción de Acapulco por los

daños ocasionados al paso del huracán Otis, seguramente se logrará. A corto plazo, los esfuerzos se encaminarán a la infraestructura urbana y de comunicaciones, principalmente en las zonas turísticas y en las vialidades principales. A mediano plazo, las acciones serán las inherentes a la reactivación de la actividad turística y finalmente, a largo plazo, si llegan, aquellas relacionadas con las zonas que siempre han estado en el abandono. En todo ello, el empleo, el acceso a los servicios básicos, la alimentación, la seguridad y la salud deberán ser la prioridad.

La oportunidad de reconstruir Acapulco no es tarea sólo del gobierno, es responsabilidad de todos.

200

MIL VIVIENDAS

se localizan en la parte alta de Acapulco.



La oportunidad de reconstruir Acapulco no es tarea sólo del gobierno, es responsabilidad de todos, empresarios y sociedad civil. Los trabajos deben ser organizados bajo una visión real de políticas públicas que lo hagan nuevamente el destino turístico que es por excelencia. Los recursos que fluyan hacia la reconstrucción, son importantes y deben transparentarse, pero sin un plan integral acorde al tamaño del reto, sólo se traducirá en inversiones que constituirán un mero paliativo para la sobrevivencia de Acapulco, no para su verdadero y sostenido desarrollo.

PARALAJE

## LIÉBANO SÁENZ

@liebano



# ¿La eficiencia de la inteligencia artificial?

Creo que la gobernanza, la salud y la educación, tres áreas vitales de la humanidad, pronto serán los terrenos de la IA, que se alimenta de la construcción del saber de la mente humana ...

Con el alma fuera del almario, mi solidaridad con Acapulco

igeneración se debatió a pasos agigantados entre la mágica obra de Julio Verne, la mítica película Cuando el destino nos alcance y la pragmática era digital. Hoy aparece la inteligencia artificial (IA) como la culminación del progreso. Lo cierto es que estamos, una vez más, ante la duda metódica y existencial de lo que ésta significa.

Pongamos algunos ejemplos: la IA es una de las tecnologías más revolucionarias y controvertidas de los últimos años. Su capacidad para aprender y tomar decisiones de forma independiente es una herramienta prometedora en una variedad de campos. ¿La inteligencia artificial tiene ideología? La misma que deconstruimos todos los días.

La IA ha demostrado ser un activo valioso en varias áreas. Ejemplo de ello es la mejora de la atención médica. La IA agiliza la eficiencia en la producción de bienes y servicios, reduce costos y aumenta la productividad. Las máquinas inteligentes pueden monitorear y optimizar los procesos de producción y tomar decisiones informadas para evitar problemas de control de calidad y por ende económicos. Asimismo, pueden contribuir a mejorar la seguridad en nuestras ciudades.

Como último ejemplo, se puede mencionar el perfeccionamiento de la educación al personalizar el aprendizaje para cada estudiante y brindar soluciones en su proceso de enseñanza.

Parecería entonces que nos queda poco trabajo por hacer, pero no es el caso; muchos hasta estiman que lo siguiente es la pérdida de empleo, ya que la IA puede reemplazar a los trabajadores en muchas áreas, desde la fabricación hasta la atención médica. Otros temen que la automatización genere una brecha entre los que más tienen y los que no. Al mismo tiempo que existe una amenaza a nuestra privacidad. No es lo que yo atisbo en el horizonte.

Pero sí creo que la gobernanza, la salud y la educación, tres áreas vitales de la humanidad, pronto serán los terrenos de la IA. Lo cierto es que la IA se alimenta de la construcción del saber de la mente humana y es un derivado de muchas bases de contenidos y datos creados por la sociedad. Un día hablaremos de la IA y la política.

Imagínese usted que lo que acaba de leer lo hubiese escrito ChatGPT... Le dejo la duda.





Imagínese que lo que acaba de leer lo hubiese escrito ChatGPT. REUTERS



#### PENTAGRAMA



# Escenarios petroleros

Luis M. Cruz

★ Pentagrama es un espacio de opinión y estudio de la realidad en el que se analizan, con enfoque prospectivo, los hechos de la política y del acontecer legislativo.

ej@entral\*

En el mundo, derivado de la inestabilidad geopolítica, se está dando una tendencia al alza en el precio del barril de petróleo. Esto sucede tanto por la grave situación provocada por el infame ataque terrorista de Hamás al Estado israelí y la correspondiente retaliación y la posibilidad de extensión del conflicto, como porque el nuevo cártel petrolero, la OPEP+, esto es, los países integrantes de la OPEP con la participación activa de Arabia Saudita y Rusia, han actuado coordinada y ordenadamente para controlar la producción y lograr artificialmente que la oferta sea inferior a la demanda e impulsar los precios.

2. Tan pronto como el 30 de noviembre tendra lugar en Dubai la 28 Cumbre de las Partes contra el Cambio Climático convocada por la ONU. Pero el discurso sobre las energías alternativas en términos de mercado es eso, esencialmente discurso; la realidad es que cada día se consume más petróleo y derivados que nunca antes, situándose en torno a 105 millones de barriles diarios la marca actual. Si bien Rusia tiene sanciones debido a la invasión a Ucrania, eso no le impide participar en el mercado, pues ha sustituido clientela occidental por China, India, Brasil, Sudáfrica y otros países de América Latina y África. El interés de Arabia Saudita, una monarquía muy absoluta,

es el de evitar que Estados Unidos y aliados gestionen el mercado y bajen los precios.

🔿 Es muy posible que, en una situación → complicada por el conflicto árabe-israelí, los resultados de la COP 28 sean magros. La OPEP+ acordó reducir la producción y el suministro de petróleo al mercado hasta en dos millones de barriles diarios, para que el precio se mantenga al alza. Actualmente, los petróleos indicadores andan en torno a los 90 dólares cuando las previsiones de primavera eran que cerraría a 60 dólares y es posible que en el invierno se proyecte hacia los 100 dólares el barril. Estados Unidos, Canadá y Australia tienen grandes reservas en petróleo y gas shale (no convencional), con lo que lograron romper la hegemonía de la anterior OPEP, pero en esta ocasión, al reactivarse la economía mundial tras la pandemia, no han podido sostener la oferta en niveles suficientes para mantener precios bajos.

De seguir esta tendencia, JPMorgan considera que los precios podrían seguir subiendo hasta llegar a 120 dólares el barril en los próximos dos años, lo que implicaría una situación nuevamente inflacionaria y con potencial para provocar un nuevo choque económico mundial. El FMI y Banco Mundial consideran de alto riesgo la posibilidad de precios tan altos en los energéticos en lo

inmediato. En este sentido, los escenarios bajo, medio y alto en los precios del petróleo, son que los precios sigan como están, en torno a los 90 dólares y logren estabilizarse en algún momento del año próximo; en el plano intermedio, irían acercándose a 100 dólares el barril en el invierno y de no incrementarse la producción de las áreas autónomas de petróleo shale o bien porque cambie el acuerdo Arabia Saudita-Rusia para reducir la oferta por alguna consideración geoestratégica (retorno de Irán y Venezuela al mercado, salida negociada al conflicto de Gaza o al de Ucrania o simplemente Arabia Saudita abre las válvulas) el precio del petróleo podría dispararse a 120 dólares o más, precipitando una crisis mundial muy parecida a la que se vivió en 1972.

En un entorno así, mantener el precio del petróleo muy bajo en términos presupuestales (57 dólares el barril) en la propuesta de Ley de Ingresos mexicana, pareciera un exceso de cautela o bien, una decisión deliberada para contar con grandes excedentes en el año electoral y de fin de sexenio. Es posible ajustar ese precio presupuestal al menos al monto que se manejó en el actual año fiscal de 2023, que es de 67 dólares el barril, mejorando el equilibrio entre los ingresos y los egresos y reduciendo tanto el déficit como la necesidad de contratar más deuda externa.



El Universal Sección: Opinión 2023-10-28 03:57:15

178 cm2

Página: 14 \$19,943.38

1/1

## ANTONIO ROSAS-LANDA MÉNDEZ Contra la 'auto-obesidad'

hicago, Illinois. – Los consumidores quieren sentirse seguros en las carreteras, por ello, el 46 por ciento del mercado automotriz del mundo representa las ventas de camionetas Sport Utility Vehicles (SUV), una mezcla entre auto elevado que prometen más espacio, y el tamaño que protege a sus ocupantes. No obstante, en Europa se han lanzado medidas para limitar el uso de estas opciones ante lo que denominan como "obesidad vehicular".

Primero, la gente compra SUVs porque su altura les permite conducir con una mejor perspectiva, y porque como lo prueban estudios, sus ocupantes tienen menos posibilidades de resultar lesionados o de morir en un choque frontal.

Por el otro lado, las SUVs tienen diseños menos aerodinámicos y pesan más que los autos convencionales, gastan más combustible, son más susceptibles a una volcadura, su costo y mantenimientos son más altos y representan un riesgo para todas las personas que no vayan dentro de sus cabinas.

Por sus características, las SUVs son un peligro para conductores de autos ligeros quienes corren mayor riesgo de morir en una colisión. Lo mismo ocurre con los peatones y quienes viajan en bicicleta, un impacto con una SUV garantiza lesiones graves o la muerte también debido a que a la mayor altura del vehículo impacta de cuerpo entero y no "avienta" (como los autos pequeños) a un atropellado.

Las SUVs han sido catalogadas como "vehículos antisociales" porque con su gran volumen representan una afrenta a los residentes de ciudades enfocadas en privilegiar la seguridad de sus habitantes, la movilidad cero emisiones, y espacios urbanos donde las personas son prioridad por encima de los autos.

Por ello, a partir del inicio del 2024, París cobrará 50 por ciento más a los conductores de SUVs por estacionar sus vehículos en la ciudad. Una iniciativa insertada en sus esfuerzos por convertirse en "la ciudad más verde de Europa" de camino a los Juegos Olímpicos del próximo año. Otras metrópolis como Bruselas, capital de Europa, valora prohibir la entrada de este tipo de vehículos e imponer una licencia especial a sus conductores, mientras que Londres y Ámsterdam consideran medidas similares a las de París.

Según la página especializada en autos, Edmunds, y el USA Today comprobó que los fabricantes han incrementado el tamaño de las SUVs, confirmando la tendencia hacia la obesidad. Por lo que, las condiciones de mercado han causado una "carrera armamentista" en la que quienes se saben vulnerables al conducir entre camionetas voluminosas terminan adquiriendo una igual para igualar las condiciones y no por convicción o preferencia.

¿Qué tanto aprovechan los conductores las SUVs? Un estudio citado por la Canadian Broadcasting Corporation (CBC) indica que, a pesar de las motivaciones del consumidor, solo 4 de cada 10 canadienses ocupa el espacio y la mayoría de los asientos UNA vez a la semana, y el 74 por ciento de los encuestados nunca usa sus vehículos para remolcar algo.

Aligerar la "obesidad vehicular" es una necesidad para reducir las emisiones contaminantes, y como he mencionado, limitar el uso de SUVs ya es un tema donde se procura la seguridad y una buena convivencia social. Para mí, es claro que la gente debe tener la opción de conducir lo que desee y le permita su bolsillo, pero a mayor impacto urbano y ambiental que causen sus vehículos es válido que la sociedad imponga costos y requisitos distintos.

La tendencia civilizada es multiplicar las opciones de movilidad cero emisiones, invertir en transportación pública eficiente y limitar el uso del auto. Esa es la dirección en que se mueve el futuro, y donde usted vive, ¿qué políticas están implementando?

Periodista. @ARLOpinion



# **DLaJornada**

# Gaza: prohibición de comparar

. A tres semanas del siguiente "cortar el césped", como los israelíes denominan los periódicos bombardeos de Gaza (bit.ly/40aektD), esta vez en respuesta a un brutal ataque de Hamas del 7 de agosto y con un fin explícito "de que no vuelva a crecer nada" (parece que ni la gente), seguimos, sin poder hablar siquiera de un cese al fuego humanitario, atados también, como apuntaba S. Žižek, por una extraña "prohibición de contextualizar" (una suerte de Denkverbot, prohibición de pensar): los que intentan ofrecer elementos para comprender lo ocurrido acaban acusados de apoyar o justificar el terrorismo (bit.ly/3shm1RY). Algo comparable, perdonen la tautología, ocurre con las comparaciones.

2. "Prohibición de comparar" (¿Vergleichverbot?), no extraña en la medida en la que, si bien hecha, la comparación sirve para el análisis al ayudar a descubrir verdades más profundas sobre causas o posibles resultados de los acontecimientos y ofrece, precisamente, el contexto -en este caso acerca de la ocupación militar israelí, el colonialismo de colonos, el régimen racista y supremacista del apartheid-y nosotros estamos ya en un nivel de las cosas de que "la cobertura mediática objetiva perjudica a Israel" (bit.ly/3sc3TZV).

3. Igualmente no extraña que "ellos" pueden comparar y "nosotros" no, inscribiendo, por ejemplo, acciones de Israel en Gaza en clave histórica del fascismo (bit.ly/3QyDtL5) o la lucha palestina en clave de resistencia anticolonial (Argelia). ¡Sería "terrorismo"! Mientras tanto, según los políticos israelíes "Israel está luchando contra los nuevos nazis" (bit.ly/3SfQiLx). Y los eventos de solidaridad con Palestina en Estados Unidos son comparables -léase: "difamables"-, según el director de la Liga Antidifamación (sic) con la (infamosa) manifestación pronazi de 1939 en el Madison Square Garden en Nueva York (bit. ly/3s9SJos). ¡Ah, bueno!

4. Nihil novi (nada nuevo). Ya hemos estado aquí. El "comparativismo vejatorio" -¿cuántas (malas) comparaciones aguanta la historia?como subproducto de la "industria del Holocausto" (N. Finkelstein) al servicio de justificar la violencia contra los palestinos y el robo de sus tierras es de vieja data.

Menahem Begin, líder histórico de Likud,

Organización de la Liberación de Palestina (OLP) de "nazis". En 1982, durante la invasión israelí al Líbano, en la que explícitamente se propuso a "exterminar a la OLP" -junto con los palestinos refugiados allí a los que por otro lado se refería como "bestias de dos patas" (¿a qué nos suena esto?) – comparó a Arafat en Beirut a "Hitler en su búnker en Berlín" (A. Shlaim, Israel and Palestine, 2010, p. 240).

6. Un año después, inscrito en la misma "tradición", Netanyahu comparó el bombardeo de objetivos palestinos con "el bombardeo de objetivos nazis por los aliados" durante la Segunda Guerra (bit.ly/3ScAsl5), pero el *jackpot* (premio mayor) en el concurso de la "historia de la posverdad" se lo sacó en 2015 al "revelar" que fue el muftí (jurisconsulto musulmán con autoridad pública, cuyas decisiones son consideradas como leyes) palestino Haj Amin al-Husseini quien "convenció a Hitler de asesinar judíos" (bit.ly/476Ysdz), las declaraciones calculadas -como las de Begin- a atribuir la "animosidad palestina" al supuesto "antisemitismo histórico", en lugar de la ocupación y la subyugación.

7. Los resultados de "prohibición de comparar" -habiendo, según R. Segal, experto israelí en Holocausto, analogías alarmantes en las intenciones exterminadoras de Israel en Gaza y otros genocidios coloniales como el de los Herero y los Nama en Namibia (bit.ly/3ShQ3jq)-, son iguales a la "prohibición de contextualizar": la censura orwelliana en los medios, "cancelaciones" para que nadie diga nada relevante sobre la historia de Israel y Palestina (bit. ly/45NyieW) y la discusión en términos vacíos y moralizadores sin conexión con la realidad de ocupación y opresión colonial.

8. Así, mientras se objetan comparaciones viables –D. Lipstadt, aclamada historiadora del antisemitismo, rechazó el año pasado la



La Jornada Sección: Opinión 2023-10-28 04:10:52

322 cm2

Página: 22 \$69,892.31

2/2

analogía entre Israel y Sudáfrica del *apartheid* por "ahistórica" (bit.ly/3MlsPoB), pero hoy, junto con J. Biden y A. Blinken vio, desde luego, "ecos históricos de Holocausto en el ataque de Hamas" (cbsn.ws/3QABzKd)—, se presenta el conflicto en Gaza en términos morales y metafísicos: "bien contra mal", "civilización contra barbarie", "hijos de la luz contra hijos de las tinieblas", "humanidad contra la ley de la selva", etcétera.

9. Al mismo tiempo se fuerzan comparaciones sin sustento: se finge equivalencia entre Israel y Gaza cuando no hay ninguna (potencia nuclear/"cárcel al aire abierto"); se compara la devastación israelí de civiles a la defensa de Ucrania de la invasión rusa (J. Biden) o el ataque de 7/10 a 9/11 estadunidense, aunque ambos, en efecto, sirvieron para el mismo propósito: empujar viejas políticas planeadas ("reordenar" el Medio Oriente en el caso de Estados Unidos y borrar a Gaza y "transferir" forzosamente su población en el caso de Israel).

10. La mencionada invasión al Líbano –unánimemente vista como "gran falla de inteligencia israelí" (¿a qué nos suena esto?) – fue un fracaso. Israel no ganó nada: no exterminó a la OLP, que se trasladó a Túnez, ni mantuvo al gobierno títere en Beirut. Después de 20 años de ocupación se vio forzado a retirar al dar a luz a una resistencia armada formidable: Hezbolá. En el camino hacia no obtener nada Israel mató 19 mil palestinos y libaneses, en su mayoría civiles (¿se acuerdan de Sabra y Shatila?). ¿Comparar o no comparar? He aquí una buena analogía, con todas las diferencias de hoy y de la propia Gaza. No extraña que las prohíban.



Se objeta hacer similitudes viables, al tiempo que se defienden analogías injustificables

• cersión	\$1255 x =
	2000 A CONTRACTOR AND A

# El estado descompuesto

#### GUSTAVO GORDILLO/III omo siempre, en la tragedias

las imágenes suelen decir más que las palabras.

Acapulco. Antes que nada la enorme solidaridad con el pueblo de nuestro gran puerto del Pacífico. En tanto que el impacto del huracán tendrá efectos devastadores en vidas humanas y en bienes materiales, la reconstrucción de toda esa región se llevará lamentablemente muchos años. En medio de tanta tragedia no deja de ser inquietante el viaje por tierra a Acapulco, del Presidente de la República, provocando las imágenes que todo mundo vio y comentó.

**La Jornada** 

Naciones Unidas. Mi solidaridad con el secretario general de Naciones Unidas -yo fui funcionario de Naciones Unidas por 11 años-, por sus declaraciones sobre la descarnada confrontación en el Medio Oriente. Como señala Luis Bassets en El País (25/10), Guterres no dijo nada que no se hubiera ya dicho. Hamas, condenada como organización terrorista v más específicamente repudiada por ese criminal ataque a ciudadanos indefensos, no es la pura maldad que surge de la nada, sino de la larga y terrible historia del conflicto territorial entre israelitas y palestinos. Se hace imprescindible, añaden Bassets y muchos más, una tregua que permita reabastecer a la población de Gaza, atender a los enfermos, heridos y recién nacidos y seguir recuperando a los rehenes de manos de Hamas.

El estado descompuesto mundial. No se trata de una característica, sino de un síndrome que se expresa en muchos países, en muchas regiones y en muchos ámbitos.¿Qué es Naciones Unidas si no la representación de todos los estados nacionales del mundo? Incluyendo lo menos aceptables y mas controvertidos. Porque el criterio correcto que prevalece es mejor tener a todos en un mismo espacio institucional. Pero los fundadores de Naciones Unidas no apreciaron entonces el peso que tendrían 50 años después los actores no estatales. Muchos que enriquecen la vida democrática de los países como las ONG y asociaciones civiles. Otros que dañan lo convivencia

civilizada, como el crimen organizado, así como algunos más cuya propósito deliberado es destruir los andamios de la convivencia social como los grupos terroristas.

El estado descompuesto nacional. Ruptura de los vínculos representantes-representados. Amplio rechazo a las distintas instituciones democráticas: partidos, Congreso, iglesias, medios de comunicación. Desigualdad galopante en los ámbitos económicos, sociales, culturales. Desfondamiento de los mecanismos de intermediación, como los sindicatos y los partidos. Emergencia de líderes cesaristas. ¿Qué lo origina?

**Urbinati**. La gran politóloga italiana aposentada en la Universidad de Columbia, ha escrito entre otros libros *La democracia representativa* (Prometeo, Buenos Aires, 2017), *Democracia desfigurada* (Prometeo, Buenos Aires, 2014) y *Yo, el pueblo* (Grano de sal, 2021).

Los pocos. En su libro mas reciente Pocos contra muchos (2023, Katz) explica cómo las élites económicas y políticas se han divorciado de los ciudadanos y se refiere a la explosión de protestas en muchas partes del mundo, desde Occupy Wall Street hasta los chalecos amarillos en Francia o las movilizaciones en Chile y en Italia. El centro de su argumentación es el siguiente: el pacto social después de la Segunda Guerra Mundial generó un largo periodo de crecimiento, bienestar y democracia, con énfasis y resultados diferentes según el país. Desde finales de los ochentas ese pacto se rompe y se sigue una vía económica que afecta los beneficios sociales, acompañada de una visión minimalista de la democracia basada en Schumpeter y en el reporte de la Comisión Trilateral, de los años setentas. Ambos aspectos pavimentan la entrada a escena de las nuevas formas de gobierno que deforman a la democracia: el gobierno de tecnócratas, el populismo y la democracia de audiencias (o plebiscitaria). Son los pocos contra los muchos.

http://gustavogordillo.blogspot.com X: @gusto47







## Pese a tragedia, alcaldesa de Chilpancingo arma "pachangón"

::::: La que se llevó el repudio general en Guerrero, nos platican, fue la alcaldesa de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández Martínez (Morena), quien es recordada por haber sido grabada en



Norma Otilia Hernández

una reunión con líderes criminales, pero ahora a pesar de la tragedia que dejó el huracán Otis en Acapulco, decidió que era buena idea presentar su informe "a lo grande" en la plaza principal con música, baile y hasta fuegos artificiales. Nos relatan que lo que menos le han dicho fue "ridícula", "insensible" y que fue una falta de respeto para las personas que es-

tán aún buscando a sus familiares en el puerto y aunque argumentó que "era para rendirle cuentas al pueblo", varios le replican que ¿para qué tanta fiesta en un momento así? Que le aproveche.

## Otros ediles si fueron discretos

::::: Al los que sí "se les aguadó la fiesta" en Sinaloa, nos cuentan, fue a los alcaldes morenistas de Ahome, **Gerardo Vargas Landeros**, y de Guasa-



Gerardo Vargas

ve, Martín Ahumada Quintero, pues tenían planeados varios eventos para su Segundo
Informe de Gobierno y así poderse lucir en busca de su reelección, pero "como del plato a
la boca se cae la sopa", sus municipios fueron de los más afectados por el paso de la tormenta tropical Norma, por lo que,
nos indican, ambos optaron por
un evento discreto en sesión de

sus respectivos Cabildos y guardarse la ostentación para otro día, pues como bien dicen, "el horno no está para bollos". Así, pues sí.

### Se va, se va, se fue auditora estatal

:::: En lo que era "crónica de una renuncia anunciada", nos comentan que en Puebla finalmente la titular de la Auditoría Superior del Estado,



Amanda Gómez Nava

Amanda Gómez Nava (Morena) dejó su cargo. Nos explican que doña Amanda fue impulsada por el finado gobernador Luis Miguel Barbosa (Morena), por lo que desde hace tiempo se quedó "huérfana" —políticamente hablando— y varios le dieron la espalda, pero su actuación errática y sus supuestos conflictos de intereses ante las anomalías en la admi-

nistración barbosista, tampoco le ayudaron mucho, además de que surgieron varias presiones que la llevaron a su renuncia y ahora los leales a don Miguel cada vez son menos. ¡Zas!

